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交通及運輸委員會  

跟進大埔區公共巴士服務工作小組  

2 0 1 4 年第 2 次會議紀要  

 

 

日  期：  2 0 1 4 年 6 月 2 7 日 (星期五 )  

時  間：  下午 2 時 3 0 分  

地  點：  大埔區議會會議室  

 

出席者：  

 

 黃碧嬌女士 , M H  主席  

 區鎮樺先生  成員  

 陳灶良先生  成員  

 陳笑權先生 , M H  成員  

 張國慧先生  成員  

 何大偉先生 , M H  成員  

 關永業先生  成員  

 羅舜泉先生  成員  

 文春輝先生 , M H  成員  

 譚榮勳先生  成員  

 王秋北先生  成員  

 黃容根先生 , S BS , J P  成員  

 任啟邦先生  成員  

 余智榮先生  成員  

 陳鋕漒先生  成員  

 張志偉先生  成員  

 林健根先生  成員  

 胡健民先生  成員  

 羅家勤先生  高級運輸主任 (大埔 )／運輸署  

 冼佳慧女士  高級運輸主任／巴士及鐵路／特別職務／運輸署  

 程艾樂先生  策劃及發展部主管／九龍巴士有限公司  

 李侃陵先生  經理 (策劃及發展 )／九龍巴士有限公司  

 李述恆先生  高級主任 (策劃及發展 )／九龍巴士有限公司  

 馮兆雄先生  沙田廠總經理／九龍巴士有限公司  

 張立基先生  社區事務經理／九龍巴士有限公司  

 林美香女士  高級車務主任／九龍巴士有限公司  

 龔樹人先生  營運經理／城巴有限公司  

 李灝宜女士  秘書  
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請假者 :  

 

 林  泉先生  成員  

 劉志成博士  成員  

 張蘭卿女士  成員  

 

缺席者 :  

 李健文先生  成員  

 

 

I .  通過 2 0 1 4 年 5 月 2 日第 1 次會議紀要  

(大埔區議會文件 WG P BS  9 / 2 0 1 4 號 )  

 

 秘書處沒有收到修訂建議，席上並無成員提出修訂。上次會議內容摘

要毋  須修訂，獲通過作實。  

 

 

I I .  2 0 1 4 - 2 0 1 5 年度大埔區巴士路線發展計劃  

(大埔區議會文件 WG P BS  1 0 / 2 0 1 4 號 )  

 

2 .  冼佳慧女士及李侃陵先生介紹上述文件。  

 

 

(一 )  7 2 X、 2 7 2 X  

 

3 .  有成員查詢試行 2 7 2 X 號線後，7 2 X 號線於早上繁忙時間班次的相應調

整情況。  

 

4 .  有成員查詢早上繁忙時間是否指早上 7 時 4 5 分至 8 時 15 分，他續問

7 2 X 號線 1 0 至 1 2 分鐘一班的班次安排是否只適用於早上繁忙時間，而其

他時間則維持 8 至 9 分鐘一班。  

 

5 .  主席查詢有關向居民宣傳新增 2 7 2 X 號線特別班次的安排。她憂慮於早

上繁忙時段從 7 2 X 號線車隊中抽出三個班次作 2 7 2 X 號線或令 7 2 X 號線服

務 供 不 應 求 的 情 況 更 為 嚴 重 ， 她 促 請 運 輸 署 及 九 巴 務 必 事 前 做 好 流 量 評

估。  

 

6 .  李侃陵先生回覆， 7 2 X 號線 1 0 至 1 2 分鐘一班的安排適用於所有繁忙

時間，而九巴會在巴士站站頭或車頭顯示牌位置清楚列明路線目的地。他

補充， 2 7 2 X 號線的三班發車時間為 7 時 4 5 分、 8 時正及 8 時 1 5 分。  
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7 .  有成員詢問 7 2 X 號線及 2 7 2 X 號線的發車時間會否重疊。  

 

8 .  多名成員希望九巴清楚交待 7 2 X 號線於上午 7 時至 9 時期間的發車時

間表。有成員認為應仿傚北區實行定點定班計劃，擔心現時時間過於浮動

的安排會令居民無所適從。  

 

9 .  主席表示， 2 7 2 X 號線的發車時間太晚，建議調早。   

 

1 0 .  冼佳慧女士表示，九巴暫時未能提供確切的發車時間表，但 會維持早

上繁忙時段 1 0 至 1 2 分鐘一班的承諾。  

 

[會後備註：運輸署表示 7 2 X 號線建議改動後的確認發車時間會在重組方案

獲通過後才訂定 ]  

 

1 1 .  有成員詢問 2 7 2 X 號線視乎交通情況而改道行駛的準則及詳情。他建議

九巴試行擬議的三條走線，以觀察實際交通情況。  

 

1 2 .  林美香女士表示，九巴會視乎路面擠塞情況而通知車長或外勤人士改

道行駛，務求將乘客盡快送載至目的地，當中並不涉及站位改動。   

 

1 3 .  李侃陵先生補充， 7 2 X 號線於早上 6 時至 9 時共有 2 1 個班次，現將 3

班調作試行 2 7 2 X 號線，即餘下有 1 8 個班次。  

 

1 4 .  有成員擔心途經沙田新城市廣場一帶交通擠塞情況嚴重，九巴有需要

修訂路線設計。  

 

1 5 .  有成員請九巴提供 72 X 號線於早上繁忙時段 7 時 3 0 分至 8 時 3 0 分的

班次數據。  

 

1 6 .  李侃陵先生表示，現時沙田新城市廣場一帶正進行道路工程，完工後

將會有道路接駁青沙公路，交通情況將會有所改善。  

 

1 7 .  冼佳慧女士表示建議中包括替代方案，其行車路線避開大埔公路 (沙田

段 )，改經沙田路、獅子山公路、紅梅谷路前往青沙公路，工作小組贊成此

方案。  

 

1 8 .  有成員查詢青沙公路轉車站的交通網絡。冼佳慧女士表示，現正就青

沙公路巴士網絡的發展諮詢其他區議會。然而，大埔區居民使用 2 7 2 X 號線

前往大角咀會較以往快 1 0 至 1 5 分鐘。  
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1 9 .  主席總結，工作小組同意九巴於 2 0 1 4 年第四季試辦 2 7 2 X 號線，並於

試辦 3 個月後向大埔區議會匯報進展。她補充，九巴可安排 7 2 X 號線車長

派發單張，告知乘客有關 7 2 X 號線及 2 7 2 X 號線的改動。  

 

  

(二 )  7 4 A  

 

2 0 .  有成員不滿縮減班次，又指九巴提供的數據與他的觀察所得有差距 。

此外，他指九巴在未有公布的情況下已實行 7 4 A 號線 6 0 分鐘一班的安排。  

 

2 1 .  有成員不滿 7 4 A 號線的尾班時間由晚上 11 時 0 5 分分別改為晚上 7 時

(太和發車 )及晚上 7 時 3 5 分 (啟業發車 )，指安排沒有照顧未能按時下班人

士的需要。他又詢問九巴縮減班次，是有否任何替代班次安排。  

 

2 2 .  有成員觀察到九巴近日多番縮減 7 4 A 號線的班次，又不滿九巴未有聽

取成員的建議。  

 

2 3 .  有成員不滿運輸署作為監察部門，對九巴監察不力。  

 

2 4 .  冼佳慧女士表示，雖然 7 4 A 號線的載客率偏低，但運輸署及九巴已接

納工作小組早前提出保留 7 4 A 號線的意見，修訂原取消 74 A 號線的方案，

故現建議縮減班次以善用資源。她指出，運輸署會進行恆常的實地調查，

監察九巴的營運狀況，確保建議能滿足乘客的要求。  

 

2 5 .  林美香女士表示，九巴會跟進成員有關 7 4 A 號線班次、發車等問題再

作回應。  

 

2 6 .  主席表示，運輸署及九巴應聆聽成員的反對聲音，不應剝削運頭塘居

民的資源。她又指如運輸署及九巴決意縮減班次，應在新的路線安排中考

慮到受影響居民的需要。  

  

  

(三 )  7 2 A  

 

2 7 .  主席不滿繁忙時間班次由 2 5 分鐘減至 3 0 分鐘 1 班。  

 

2 8 .  有成員指尾班時間由 11 時 3 0 分分別改為 7 時 2 5 分 (大圍站發車 )及 7

時 4 0 分 (大埔工業邨發車 )，實在過早。  
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2 9 .  李侃陵先生表示，由於 7 2 A 號線於非繁忙時段 (即晚上 7 時以後 )的載

客率過低，故決定更改服務時間。  

 

3 0 .  主席建議九巴可修改 7 2 A 號線的行車路線，尤其是於非繁忙時段或於

周末時略過部分路段，以縮短行車時間，增加路線的吸引力。  

 

 

(四 )  7 4 B、 7 4 C、 7 4 X、 7 4 D、 7 4 P  

 

3 1 .  李侃陵先生表示，九巴將於 2 0 1 4 年 6 月 3 0 日試辦 7 4 B 號線，目前只

有一班於下午 6 時 1 5 分在九龍灣發車。  

 

3 2 .  有成員認為九巴應額外增撥巴士試行 7 4 B 號線、7 4 C 號線及 7 4 X 號線，

非在 7 4 X 號線抽調 8 架巴士試辦。  

 

3 3 .  有成員詢問取消 7 0X 號線後， 7 4 X 號線的車輛數目及班次。他又指運

輸署及九巴縮減 7 4A 號線、 7 2 A 號線等其他巴士的車輛數目後，會如何運

用這些資源以優化大埔區的巴士服務。  

 

3 4 .  李侃陵先生表示，取消 7 0 X 號線後， 7 4 X 號線的車隊增加 3 架巴士至

共 4 2 架。  

 

3 5 .  有成員指將 3 架巴士用作行駛 7 4 C 號線未能改善 7 4 X 號線回程班次乘

客未能上車的問題。  

 

3 6 .  有成員質疑 7 4 X 號線有 4 2 架車的說法，請運輸署及九巴調查。  

 

3 7 .  有成員表示近日 7 4 X 號線的班次相當不穩定，請九巴解釋有關情況。  

 

3 8 .  林美香女士表示， 74 X 號線於早上在大埔中心發車，客量較多及較集

中，反觀晚上下班時段，回程的客量較為分散。她指九巴觀察到晚上時段

回程的客量漸增，故會考慮微調班次及作出適當安排。她補充， 7 4 C 號線及

7 4 X 號 線 特 別 班 次 正 是 為 了 分 流 不 同 客 源 及 改 善 晚 上 繁 忙 時 段 的 安 排 而

設。  

 

3 9 .  李侃陵先生表示， 7 4 X 號線於早上及晚上時段的車輛數目均為 4 2 架。

對於有成員指 7 4 X 號線有時候不足 4 2 架行車，他會先作調查再作交待。  

4 0 .  主席希望運輸署加以監察 7 4 X 號線於早上及晚上時段的車輛數目。  

 

4 1 .  羅家勤先生表示，運輸署會就 7 4 X 號線實際班次及車輛數目向九巴了
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解有關情況。他指修訂方案可有效疏導客源，同時服務 7 4 X 號線所覆蓋地

域的乘客。  

 

4 2 .  主席請運輸署派員監察 7 4 B 號線在九龍灣車站上車的情況，又詢問九

巴有否安排站長在車站處理排隊的乘客。 主席表示，工作小組支持增加兩

班 7 4 B 號線。  

 

4 3 .  有成員詢問為何上次提交的方案中四班 7 4 C 號線駛經廣福道，今次修

訂方案中只有一班。而且，由九龍坑開出駛經廣福道的班次於早上 8 時開

出，時間太遲，已經不能應付早上上班人士的需要。  

 

4 4 .  有成員要求 7 4 C 號線加插天賦海灣及科學園車站。  

 

4 5 .  主席請九巴提供 7 4 C 號線的載客量數據。  

 

4 6 .  李侃陵先生表示， 74 C 號線四班班次的載客量分別如下：第一班平均

為 8 0 個乘客、第二班及第三班平均為 1 0 0 個乘客、第四班平均為 9 0 個乘

客。  

 

4 7 .  有成員支持九巴的第一班及第四班 7 4 C 號線駛經廣福道以盡量善用資

源，但認為如駛經天賦海灣一帶則路線過於迂迴。然而，他認為運輸署應

該考慮到天賦海灣一帶居民的交通需要，作出適當安排。  

 

4 8 .  有成員建議將 7 4 C 號線的班次安排如下：上午 6 時 4 5 分、 7 時、 7 時

2 0 分及 7 時 4 0 分， 4 班班次均不會駛經天賦海灣。  

 

4 9 .  有成員認為 7 4 D 號線的回程路線過於迂迴。  

 

5 0 .  有成員對上述建議稍作修訂，建議維持 7 4 C 號線的原有班次時間，但

將 7 4 D 號線的發車時間 (九龍坑開出 )提早至早上 8 時 1 5 分或 8 時 2 0 分，

緊接 7 4 C 號線的第四班次。   

 

5 1 .  有成員建議可仿傚廣福道中途起載的做法，在天賦海灣加設一班特別

班次。  

 

5 2 .  有成員建議 7 4 D 號線於早上 8 時的班次可作為特別班次，利用單層巴

士直接於天賦海灣開出。  

 

5 3 .  冼佳慧女士表示，如按照成員所述將 7 4 C 號線早上 8 時的班次如駛經

天賦海灣，因需要約 1 0 分鐘的額外行車時間，或會影響現時乘搭 8 時班次



WGPBS-M2(20140627)_final p.7 

 

的乘客的行程。  

 

5 4 .  羅家勤先生表示，運輸署早前接獲一名市民的建議，要求將 7 4 C 號線

的發車站由現時九龍坑遷往何家園或和合石新村，羅先生就有關建議諮詢

成員的意見。成員表示反對，認為 7 4 C 號線的發車站應維持在九龍坑。  

 

5 5 .  有成員建議 7 4 D 號線加插運頭塘站，再駛經天賦海灣前往觀塘。  

 

5 6 .  多名成員擔心將 7 4 X 號線的車抽調至 74 D 號線的車隊會對 7 4 X 號線於

繁忙時段的服務造成影響，他們詢問九巴會否為 7 4 X 號線於晚間繁忙時段

的回程班次增撥資源，又指 7 4 D 號線回程不設分段收費的安排不合理。  

 

5 7 .  羅家勤先生回覆， 7 4 B 號線及 7 4 D 號線可加強 7 4X 號線的回程服務。

冼佳慧女士補充，運輸署及九巴會於落實路線發展計劃後，因應情況而作

調整。然而，有成員指 7 4 X 號線的收費較 7 4 D 號線低，且 7 4 D 號線回程不

設分段收費，大大減低 7 4 D 號線回程班次的吸引力。  

 

5 8 .  主席表示， 7 4 D 號線的車費過貴，且車程過長 (尤其是回程 )，難以保證

載客量。  

 

5 9 .  李侃陵先生表示，由於早上 8 時 1 5 分及 8 時 2 0 分屬早上繁忙時段，

將 7 4 D 號線的發車時間提早或會造成營運困難，而且會令 7 4 X 號線的資源

減少。至於回程路線迂迴的問題，他表示不駛經鑽石山對載客量無太大影

響。他續指如 7 4 D 號線駛經運頭塘一帶，初步估算車程會增加 1 0 至 1 5 分

鐘。  

 

6 0 .  冼佳慧女士表示，由於實際運作上容易造成混亂，故對 7 4 D 號回程增

設雙向分段收費的意見有保留。然而，多名成員指此舉對天賦海灣的居民

不公平，並要求設雙向分段收費。另外，就回程路線的意見，冼女士表示

需諮詢九龍區相關的區議會的意見再作修訂。  

 

6 1 .  有成員建議 7 4 D 號線增設早上 8 時左右的班次。  

 

6 2 .  有成員要求，日後如有修改任何駛經大埔區的巴士路線，運輸署必須

諮詢大埔區議會的意見。  

 

6 3 .  主席建議運輸署及九巴參考 7 4 P 號線的回程路線 (主要指鑽石山及彩虹

段 )，修改 7 4 D 號線的回程路線。工作小組支持 7 4 C 號線早上 7 時及 8 時班

次駛經廣福邨。  
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(五 )  7 1 K、 7 1 C、 7 1 D  

 

6 4 .  多名成員反對 7 1 K 號線分拆成 7 1 C 號線及 7 1 D 號線，指行車路線縮減

但車費維持不變，不合常理。  

 

6 5 .  有成員指 8 輛空調雙層巴士變為 8 輛空調單層巴士，變相縮減資源，

令候車人數增加及載客量減少，對居民更為不便。  

 

6 6 .  有成員查詢非繁忙時間的平均候車時間。  

 

6 7 .  主席總結，由於多名成員反對分拆計劃，故強烈要求運輸署及九巴 保

留 7 1 K 號線。  

  

  

(六 )  3 0 7、 3 0 7 A、 3 0 7 B、 3 0 7 C、 3 0 7 P  

 

6 8 .  多名成員認為將發車站改為大埔頭，會令行車路線迂迴。有成員請運

輸署及九巴提供由大埔頭駛至太和站的時間。  

 

6 9 .  主席建議九巴增加 30 7 A 號線的班次及提早 3 0 7 B 號線的發車時間。  

 

7 0 .  李侃陵先生解釋，由於多架巴士會停泊於太和巴士總站，經考慮後認

為將發車站改為大埔頭站更為合適。  

 

7 1 .  多名成員認為運輸署應考慮以太和巴士總站為發車站，將 3 0 7 C 號線及

3 0 7 P 號線的發車站置於同一處，方便居民選擇。他們建議運輸署及九巴實

地視察，考慮利用太和巴士總站後花槽的空間改為停車灣供 3 0 7 C 號線作為

發車站使用。  

 

7 2 .  有成員建議允許巴士在汀太路路口右轉直達太和邨，縮減行車路線。  

 

7 3 .  主席表示，考慮到早上繁忙時段多校巴進出大埔區，區內不少道路已

非常繁忙，故 3 0 7 C 號線的在區內的行車路線盡量縮短，否則會令行車時間

過長。  

 

7 4 .  有成員建議將發車站改為大埔頭水圍巴士站。  

 

7 5 .  有成員要求 3 0 7 P 號線上午時段及下午時段分別加一架車。  
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7 6 .  主席總結，工作小組支持增設 3 0 7 C 號線，但請運輸署及九巴對發車站

及行車路線再作修改。她亦請運輸署就 3 0 7 P 號線加車的建議，制定計劃後

再諮詢工作小組。  

 

 

(七 )  7 2 C  

 

7 7 .  有成員詢問於鳳園路的試車進度。  

 

7 8 .  羅家勤先生表示，早前已安排巴士試車。根據運輸署及九巴的現場觀

察，巴士駛經部分轉彎路段時出現不太暢順的情況，運輸署會作出跟進，

並於稍後再安排試車。  

 

 

(八 )  2 7 1  

 

7 9 .  工作小組支持增設 27 1 號線特別班次。  

 

 

(九 )  7 3、 7 3 A  

 

8 0 .  有成員詢問 7 3 號線及 7 3 A 號線改道後，行車時間會否有變。  

 

8 1 .  李侃陵先生回覆， 73 號線及 7 3 A 號線的行車路線有變，但班次及行車

時間保持不變。  

 

8 2 .  有成員指以去年與今年比較， 7 3 A 號線的行車路線有所縮短，但車費

不變，對居民不公平。  

 

8 3 .  有成員要求 7 3 號線的終點站改為上水。  

 

8 4 .  主席表示，對 7 3 A 的班次維持 3 0 至 4 0 分鐘一班感到失望。  

 

8 5 .  冼佳慧女士表示， 73 號線及 7 3 A 號線的車輛將會混合使用，工作小組

對此無異議。  

 

 

(十 )  7 2  

 

8 6 .  主席表示，有關計劃已擱置。  
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(十一 )  6 4 K、 6 4 S、 6 5 K  

 

8 7 .  多名成員要求保留 65 K 號線。  

 

8 8 .  有成員對 6 5 K 號線的乘客使用量有保留，他亦不滿 6 5 K 號線的資源撥

入 6 4 S 號線車隊。  

 

8 9 .  主席表示，將 6 4 K 號線的資源撥入 6 4 S 號線用以服務元朗區的居民對

大埔區的居民不公平。她建議運輸署及九巴考慮將 6 5 K 號線的發車站改為

錦上路鐵路站，令居民更為方便，成員對此表示贊同。同時，她建議九巴

就此調整 6 5 K 號線的班次，促請有關成員與運輸署及九巴就 6 5 K 號線的安

排於會後再作討論。  

  

  

(十二 )  2 7 2 P  

 

9 0 .  有成員要求設回程班次，工作小組一致贊成。  

 

9 1 .  有成員指市民大多已習慣乘搭 2 7 2 P 號線直達長沙灣，詢問乘客在青沙

公路轉車站的轉車情況。  

 

9 2 .  多名成員指現時沙田往青沙公路轉車站的堵車情況嚴重，運輸署及九

巴應考慮改道行駛，以減少行車時間。  

 

9 3 .  李侃陵先生表示，市民可在青沙公路轉車站轉乘 2 8 6 X 號線，指修訂後

的 2 7 2 P 號線可讓乘客更便捷地前往九龍區。  

 

9 4 .  主席表示，工作小組支持修訂方案，但建議增設早晚班次及回程班次，

同時九巴應考慮改道問題。  

 

 

(十三 ) 6 8 9 R  

 

9 5 .  有成員不反對取消 6 8 9 R 號線，但指 99 號的班次不足，居民即使等候

2 0 分鐘亦未能上車，尤其是對到馬鞍山上學的學童更為不便。他要求九巴

於繁忙時段從 2 9 9 X 號線車隊抽調車輛到 9 9 號線。  

 

9 6 .  主席請九巴改善情況，再諮詢工作小組。  
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(十三 )  3 7 3  

 

9 7 .  有成員要求 3 7 3 號線加插天賦海灣車站，主席表示贊同。  

 

9 8 .  冼佳慧女士表示理解天賦海灣一帶居民的訴求，運輸署會研究該區一

帶的整體交通配套。然而，她指有關大埔區巴士重組計劃個別項目的實施，

須視乎整個重組方案的結果才能落實。  

 

 

I I I .  其他事項  

 

(一 )  N 4 2 A 加設班次  

 

9 9 .  有成員表示，N4 2 A 號線經常客滿，要求增加班次。主席對此表示贊同，

並請運輸署及九巴跟進。  

 

I V.  下次會議日期  

 

1 0 0 .  下次開會日期將另行通知。  

 

 

 

大埔區議會秘書處  

2 0 1 4 年 8 月  


